

いっては、企業等から画一的な財やサービスの提供を需要者（主として消費者をいうが、法人がこれに当たることも多い）が受けける際に、財等の提供側の作成する約款が契約内容の詳細を規定しているという現実があるにもかかわらず、約款の拘束力の根拠やその変更の際の取扱いについて、民法典に何らの規定がない状態が続いていた。また、海外の法制においては約款についての諸規定がすでに手当てされており、日本の法制化の遅れも指摘されているところであつた。そのため、消費者団体や弁護士会を中心に約款に関する規定の創設が主張されてきたが、一方、産業界からは民法における約款に関する規定の制定が、約款による取引の効力を制限することにもなりかねないと懸念から消極的な意見が多く出された。また、研究者からも個々の当事者の意思表示を契約の拘束力の源泉とするという近代的な民事法の大原則から、約款の拘束力の根拠に対して批

判的な指摘が行われた。今般の債権法改正の作業においても、それぞれの立場からの約款に対する意見の違いの解消は容易ではなく、要綱仮案（平成26年8月）の段階では定型約款の取扱いは「保留」となつておらず、規定の創設が危ぶまれる状況であったが、最終的に本年2月の要綱案において、新設すべき条項の内容が明らかになつたものである。

(2) 定型約款の定義

定型約款とは、定型取引（ある特定の者が不特定多数の者を相手方として行う取引であつて、その内容の全部または一部が画一的であることがその双方にとつて合理的なもの）の契約の内容とすることを目的としてその特定の者により準備された条項の総体を言う（548条の2）とされている。いわゆる約款と称されるものの中で、法制審議会における議論を経て、「不特定多數」を相手にする取引に関するものであること、「画一的であることが双方にとつて合理である」という要件

とは相当の独立性を有してその裏面や別紙・別冊等の形で「約款」「規定」等の名称で記載される条項の総体を指すものと考えられる。なお、法制審議会の議論においても、いわゆる契約書の「ひな型」の類は、当事者が普通はきちんとその内容を交渉するものである（すなわち画一的とは言い難い）という観点から定型約款の定義には該当しない旨が述べられている。

(4) 不当条項の禁止

定型約款の条項のうち、相手方の権利を制限し、または相手方の義務を加重する条項であつて、その定型取引の態様およびその実情ならびに取引上の社会通念に照らして信義誠実の原則（1条2項）に反し相手方の利益を一方的に害するものについては、合意をしなかつたもの（すなわち拘束力が認められない）とみなされる（548条の2第2項）。

(5) 定型約款の内容の表示

定型約款の内容について、定型約款準備者は、相手方に對し

て、定型約款（521条～548条）を中心取り上げる。対象条文には、定型約款以外にも多くの論点があるが、紙幅が限られることから、当該法案ポイントの紹介と金融実務への影響に関するコメントのみとさせていただく。なお、民法改正法案の条項については条文番号のみ記載している。

一 「民法改正法案（521条～548条）の主要な改正点（4）」の主要な改正点

- ① 特定の当事者（定型約款準備者）が不特定多数の者を相手にする画一的な取引（定型取引）を行うにあたり、そのため定型約款準備者により準備された条項の総体を「定型約款」と定義した。

債権法の改正ポイントと銀行実務への影響

第8回

定型約款など

（民法改正法案521条～548条の4）

経済法令研究会 債権法改正研究会

大井総合法律事務所 弁護士 中野 順房

なかの・よりふさ●1986年東京大学文学部卒業、国家公務員第一種試験（法律職）合格、中央官庁での勤務を経て、国内大手信託銀行に入社、国内外の拠点において融資営業・融資審査等の従事。07年弁護士登録、第二東京弁護士会民事介入暴力対策委員会委員。

経済法令研究会 債権法改正研究会

民法（債権法）改正について、特に銀行業に与える影響や実務対応に関して、銀行業務の経験を有する等、銀行実務に精通している弁護士を中心として検討会・意見提言等を行っている。

1 民法改正案の解説 現代の大規模な消費社会における定型約款条項新設の背景

- ② 定型約款の適用にあたっては、相手方による個別の合意が無い場合でも、定型約款準備者による定型約款を適用する旨の事前の表示があれば、拘束力が認められる。
- ③ 定型約款のうち相手方の権利を不当に制限する条項については、合意がなされていないものとみなされる。
- ④ 定型約款準備者は相手方に対する一般的の利益に適合する場合、または、必要性。相手方が一般的の利益に適合する旨の表示を行う必要がある（548条の2第1項）。なお、かかる「表示」がどのような態様で行われるべきかについて、一般的には契約締結の際に調印の対象となる契約書本体
- ⑤ 定型約款の変更は、相手方の一般的な利益に適合する場合、または、必要性。相手方が個別の合意がなくとも有効である。

方法による情報収集に習熟していない顧客（例えば高齢者）に対応するべく、請求に応じて紙ベースでの対応が行えるような態勢を取るべきであることは言うまでもない。

(4) 定型約款の変更にあたつての留意点

定型約款準備者が定型約款の変更を行うにあたつて、個々の相手方の合意を要しないことについては、すでに再三にわたり述べているところである。しかし、変更の内容が相手方の一般の利益に適合する場合（548条の4第1項1号）を除き変更内容が契約の条項に組み込まれるための考慮要素として、もともとの定型約款に条項の変更の可能性が有る旨の定めが存在するかという点も含まれている（548条の4第1項2号）。変更の可能性に関する定めの有無が定型約款の変更の有効性の唯一のメルクマールでないとは考

(4) 定型約款の変更にあたつての留意点

らは、定型約款の中に変更についての事前の予告がなされていふことが望ましく、今後の約款・規定等の改訂にあたつては、十分な確認を行うことが求められる。

なお、法制審議会の議論においては、例えば、インターネットバンキングの取引限度額の制限を強化することは、一般論としては顧客にとって不利益な扱いであり、極端に一日あたりの取引上限額を削減するような規定変更が行われた場合は、契約の目的に反する場合も考えられ、合理性を欠くとも看做されかねない旨の懸念が銀行出身の委員から述べられている。しながら、一方で、振り込め詐欺の被害を防止する等の取引安全に関する社会的要請も日増しに強くなる現況においては、インターネットバンキング取引において相当の規制をすることは表面的には顧客の利便性を制限する場合であつても、合理性をもつ場合が多いものと考えられ

(4) 定型約款の変更にあたつての留意点

らは、定型約款の中に変更についての事前の予告がなされていふことが望ましく、今後の約款・規定等の改訂にあたつては、十分な確認を行うことが求められる。

なお、法制審議会の議論においては、例えば、インターネットバンキングの取引限度額の制限を強化することは、一般論としては顧客にとって不利益な扱いであり、極端に一日あたりの取引上限額を削減するような規定変更が行われた場合は、契約の目的に反する場合も考えられ、合理性を欠くとも看做されかねない旨の懸念が銀行出身の委員から述べられている。しながら、一方で、振り込め詐欺の被害を防止する等の取引安全に関する社会的要請も日増しに強くなる現況においては、インターネットバンキング取引において相当の規制をすることは表面的には顧客の利便性を制限する場合であつても、合理性をもつ場合が多いものと考えられ

(6) 定型約款の変更

定型約款準備者は、①その変更が相手方の一般的利益に適合するとき、または、②契約目的に反せず、かつ、変更の必要性、内容の相当性、定型約款を変更することがある旨の事前の定めの有無等に照らし合理的なものであるときは、それぞれの相手方の合意を得ずに、定型約款の変更を変更することがで、き、変更後の内容が契約の内容となる（548条の4）。

2 銀行実務への影響

(1) 定型約款への該当性

通常の銀行取引で用いられている書式のうち、どのようなものが定型約款とされ、本項の各規定の規律に服するかは、現状では必ずしも明確ではない。た

(1) 定型約款への該当性

通常の銀行取引で用いこと

だ、民法の条文において、定型取引における財・サービスの提供者（定型約款準備者）とその需要者（相手方、なお、個人消費者に限られてはいない旨に注意が必要）という立場の違いが明確に分けられて認識されてい（対等な当事者とは言い難い面が大きい）こと、定型約款の変更には相手方の合意は必ずしも必要とされていないこと、法制審議会の審議においても、産業界からの出席者等と中心に定型約款の範囲を相当程度限定すべきであるという主張がなされたことを考えると、少なくとも銀行と顧客の間で締結される文書のひな型の類で個々の顧客の実情において条文の変更の余地が多少もあるもの（与信取引における銀行取引約定書等も含む）は除外されると考えられる。一方、受信取引を中心とし、普通預金取引規定（約款）等の名称で、取引の詳細を約款的な文書に譲る取扱いが行われている場合は、当該規定や約款が定型約款に該当すること

(2) とになると考えられる。

定型約款が契約の内容とされると、当事者間の合意のためには、当事者間に合意のないときは、定型約款準備者が相手方に對してあらかじめ定型約款を契約の内容とする旨を表示する必要がある（548条の2第1項2号）。かかる条文の策定にあたっては、法制審議会での審議の最終段階に至るまで、議論が続けられていたが、相手方（多くは消費者）の明確な意思表示が無くても拘束力があるものと考えられる。そうであるとすれば、相当程度明確な表示が求められるというべきであり、預金口座の申込等にあたつても、申込書等に「別途に定められた約款による」旨が顧客にわかりやすい形で明記されることは要請されるものと考えられる。なお、現在の窓口業務においては、預金口座開設の際に、コピーの交付等の方法に

より規定等の表示が行われているものと考えられ、ほぼ要請をクリアしているとも思われるが、もしその交付の趣旨（当該規定等が契約の一部を形成する）が明確に顧客に表示されていないとすればその点で問題が生じ得るものと考えられる。

(3) **定型約款の表示の程度**

定型約款の内容の表示の方法については、電磁的記録によることでもできる旨が定められている（548条の3）。そうであれば、銀行のホームページにおいて約款・規約等の閲覧ができるようになっていれば、一応は要件を満たすといえる。ただしそれでも相手方が到達可能な状態で表示がなされていなければ表示の意味をなさないのであり、ホームページ上の案内方針等については一般的の相手方が容易に到達できるように配列されているべきであるし（この点、法制審議会においても消費者からのアクセスに対するたらい回しのリスクが懸念されていました）、ホームペー

車載 銀行法務 21 No. 789 (2015年8月号) 56

みの後ににおいて急病等で意思能力を失つた場合であつても、成年被後見人にならない限り、申込み自体は有効と解さざるを得なかつた。また、申込み後に裁判を受けた場合であつても同様に原則として申込み自体は有効であると解さざるを得なかつた。しかし、改正案においては、申込者が前記各類型に当てはまる旨を銀行が知つた場合も含めて申込みは効力を失うのであり、銀行としては契約締結後ににおける申込者本人およびその親族等とのトラブルを回避する観点からは、高齢者やその他の意思能力に懸念のある顧客と契約を締結するにあたつては今まで以上に申込者の認知力の状況や申込み時以降の行為能力に係る審判の状況を確認する必要があると言える。

2 銀行実務への影響

銀行取引において、顧客にとつて不意打ちであり、社会通念に照らし相当でない取引が行われる可能性は一般的には少ないとは考えられる。しかしながら、例えば新種の預金商品で、一定の条件で解約が制限される、あるいは、満期が自動的に延長される等の在来の預金商品に比べて特殊な制限が加えられる場合には、定型約款上の文言が不当条項とみなされる可能性も絶無ではない。かかる指摘を回避するためには、当該商品の商品特性を事前に顧客に周知して、顧客にとつてのリスクの所在を明確にして顧客の注意を喚起することがまず不可欠である。そうすることにより、そもそもの取引が顧客にとつて不当・不意打ちであるという指摘を回避する余地が広がる。また、契約の際にも、特に重要な条項については定型約款とは別途の確認書等の徴求することに

〔民法改正法案(52)
二 1条(548条の
4)におけるその他
の主な改正点

■契約に関する基礎原則

1 民法改正案の解説

(1) **契約自由の原則の明文化**
何人も、法令の定めがある場合を除き、契約をするかどうか、また、契約の内容をどのように決定するかの自由を持つ旨が明らかにされた（521条）。
また、契約の成立にあたり、法令に特別の定めがある場合を除き、書面の作成その他の方式を具備する必要が無い旨も明らかにされた（522条2項）。

(2) **履行の不能が契約成立時に生じていた場合の責任**
契約に基づく債務の履行がそ

の契約の成立の時にすでに不能であった場合においても、債権者はその履行不能によつて生じた賠償を債務者宛に請求できる旨の規定が新設された（412条の2第2項）。

契約の成立

1 民法改正案の解説（申込者）

申込者が申込みの通知を発した後に死亡し、意思能力を有しない常況にある者となり、又は行為能力の制限を受けた場合において、申込者がその事実が生じたとすればその申込みは効力を有しない旨の意思を表示していたとき、又は、その相手方が承諾の通知を発するまでにその事実が生じたことを知ったときは、その申込みは効力を有しない（526条）。従前の旧525条をほぼ引き継ぐ内容ではあるが、旧規定では死亡と行為能力の喪失のみを対象としていたところ、行為能力の制限や意思能力の喪失という客観的な事実をも対象としている点で、能力に制限がある者への配慮を表し

第二著のためにある
契約

(1) 第三者のためにする契約の成立等

第三者的ためにする契約は、
その契約の成立の時に当該第三
者が現に存しない場合または第

三者が特定していない場合であつても、そのためにその効力を妨げられない（537条2項）。

第三者のためにする契約の締結時において、その受益者が現存している必要がないことは、原則上確立していると言える。例えば、最高裁判所昭和37年6月26日民事集卷7号1397頁においては、

2 銀行実務への影響

債務者間において営業譲渡が行われ、銀行債務も含む債務全般が譲受会社に承継された場合、この関係を銀行を含む債権者を受益者とする第三者のための契約と捉えて銀行が譲受会社

(一) 第三者との間の権利義務の関係
第三者のためにする契約により受益者に権利が発生した後に

(一) 要約者に債務を履行する権利がある場合の第三者的な権利の発生
第三者のためにする契約により受益者に権利が発生した後において、要約者（受益者）が給付することを約した者）が受益者に対する債務を履行しない場合は、要約者（受益者）による給付をすることを約した者は受益者の承諾を得なければ、契約を解除することができない（533条2項）。

諸約者が債務を履行しない場合の要約者による解除の可否については考へが分かれていたが、受益者が諸約者に対して履行を強制することができるのであるから、契約の解除の可否も受益者の意思によるべきであるという考え方に基づき、立法により疑義を解決するものである。

受益者に対する債務を履行しない場合は、要約者（受益者にあ
る給付をすることを求める者）

2 銀行実務への影響

債務者間において営業譲渡が行われ、銀行債務も含む債務全般が譲受会社に承継された場合、この関係を銀行を含む債権者を受益者とする第三者のための契約と捉えて銀行が譲受会社